

# PRÉSENTATION. MOÏSE SOUS LE REGARD DE LA PHILOSOPHIE

Joël Madore

Volume 76, numéro 2, mai-août 2024

Moïse sous le regard de la philosophie

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1111037ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1111037ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Collège universitaire dominicain, Ottawa

ISSN

0316-5345 (imprimé)

2562-9905 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Madore, J. (2024). PRÉSENTATION. MOÏSE SOUS LE REGARD DE LA PHILOSOPHIE. *Science et Esprit*, 76(2), 165–166.  
<https://doi.org/10.7202/1111037ar>

---

## PRÉSENTATION

### MOÏSE SOUS LE REGARD DE LA PHILOSOPHIE

JOËL MADORE

« Comme une bouteille à la mer... » J'ai plus d'une fois entendu cette expression de Jacob Rogozinski lui-même, quand il évoquait ce risque de publier un livre. Qui pour l'empêcher de s'échouer dans l'indifférence? Qui pour répondre à son appel? Cette inquiétude s'impose peut-être davantage encore en rapport avec son plus récent ouvrage, *Moïse l'insurgé*, qui nous dévoile un prophète engagé appelant les déshérités de la terre à se soulever contre l'injustice. C'est une lecture audacieuse qui transforme l'Exode en un cheminement vers l'affranchissement, porté par le souffle d'une Alliance inclusive. Message d'espoir contre la détresse du monde, ce livre est l'étincelle d'une résistance contre l'oppression de la domination. Il aura été éventuellement entendu... de l'autre côté de la rive.

Le 18 mai 2023, à l'Université du Québec à Montréal, une table-ronde proposait de discuter autour de l'ouvrage, de le déconstruire-reconstruire selon l'invitation de son auteur également présent. Maxime Allard, Jean-Jacques Lavoie, Georges Leroux et moi-même l'abordions sous tous ses angles : philosophique, exégétique et théologique, l'effeuillant petit à petit pour en découvrir le noyau de vérité. Cette discussion s'est épanouie dans la lucidité des questions et la générosité des réponses, d'autant plus édifiante que le public – parmi lequel se trouvaient de nombreux étudiants – y a ajouté sa pierre. Le dossier qui suit, qui inclut les textes remaniés des participants et une réaction de l'auteur, en constitue l'aboutissement.

Que les échos de ce Moïse insurgé contre la misère humaine détonnent contre le bruit des canons, aujourd'hui plus déchaînés que jamais. Qu'ils soient le rappel que « la parole du Sinaï est celle d'un dieu qui éprouve les mêmes souffrances que les hommes, qui partage leur souffle, c'est-à-dire leur cri de détresse. Un dieu qui subit l'oppression *avec eux, comme eux*, enfermé lui aussi dans les Maisons de Servitude, persécuté et déporté avec ses fidèles, anéanti en même temps qu'eux. » (288) Par cet ouvrage, osons faire route avec

le prophète contre vents et marées, vers une communauté universelle où tous les exclus deviennent enfin des élus.

*Université du Québec à Montréal*